

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE INFORMACIÓN  
Ciudad Universitaria, 21 de noviembre de 2017.

---



## **La UAEM en la prensa:**

La UAEM requiere 800 millones para pagos de fin de año: Urquiza

## **Estatal:**

Depositará gobierno Beca Salario a preparatorianos

## **Nacional:**

SEP: no se rescatará a universidades quebradas

## **Internacional:**

Los bebés entienden más de lo que creemos

## La UAEM en la prensa:

### *La UAEM requiere 800 millones para pagos de fin de año: Urquiza*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) necesita 800 millones de pesos para solventar los pagos de fin de año, informó el rector electo de la máxima casa de estudios, Gustavo Urquiza Beltrán, quien informó que se encuentra realizando las gestiones y acercamientos necesarios para que los trabajadores universitarios reciban el pago de su salario y las prestaciones de fin de año. Dijo que con los 48.5 millones de pesos que el gobierno del estado adelantó se podrá pagar la catorcena que se tiene pendiente y confió en que en los próximos días se concrete la entrega de 800 millones de pesos para cubrir en tiempo y forma los aguinaldos y prestaciones a los trabajadores universitarios. El rector electo reconoció la buena voluntad del gobernador Graco Ramírez al adelantar las participaciones del mes de diciembre, así como su compañía en las gestiones ante la Federación. Dijo que no obstante el adelanto del recurso federal, todavía queda pendiente el pago del aguinaldo y de las catorcenas del mes de diciembre, así como de otras prestaciones a las que tienen derecho los trabajadores. Dijo que se trabaja de la mano con el gobernador Graco Ramírez para que la UAEM pueda ingresar al programa de rescate financiero y obtenga los recursos necesarios para cumplir con el pago a los trabajadores universitarios. El rector electo se dijo preocupado por el pago pendiente a proveedores, por lo que se encuentra gestionando ante las instancias respectivas para cumplir con el compromiso institucional con el apoyo de las autoridades. "Nosotros confiamos en que las gestiones con el gobierno federal y estatal den buenos frutos antes de que concluya el mes de noviembre, fecha en la que prácticamente está cerrando la administración", dijo.

**La Unión de Morelos**, p.3, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/116154-la-uaem-requiere-800-millones-para-pagos-de-fin-de-ano-urquiza.html>

### *El presupuesto estatal de la UAEM en 2018 será de mil 569 millones 802 mil pesos*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) recibirá un presupuesto de mil 569 millones 802 mil pesos para el 2018. El Congreso del estado especificó en el decreto del paquete presupuestario que aprobó la madrugada del jueves pasado, que dichos recursos no se podrán utilizar para pagar deuda pública. De acuerdo al decreto aprobado por los legisladores, del total del presupuesto asignado a la máxima casa de estudios, 569 millones 802 mil pesos se asignaron con recursos estatales, que corresponden al 2.5% del presupuesto total, tal y como lo establece el artículo 121 de la Constitución Política del Estado. Asimismo, los legisladores establecieron que dichos recursos financieros no podrán ser utilizados como garantía o como fuente de pago de un financiamiento o deuda pública, sin la autorización del Congreso local, tal y como lo establece la Ley de Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público del Estado. Lo anterior se estableció ante los señalamientos que los legisladores hicieron al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, al cuestionar la contratación de un crédito por 600 millones de pesos sin la autorización del Congreso, y que se habría de pagar con el presupuesto de la misma institución. En el artículo séptimo del mismo presupuesto de egresos, los legisladores reiteraron que ningún órgano autónomo podrá comprometer sus recursos para deuda, sin la aprobación del Legislativo. Sin embargo, la disposición se exceptuó en el caso de adquisiciones de salud y/o seguridad; adquisiciones o arrendamientos de bienes muebles e inmuebles, e intangibles; contrataciones de energía eléctrica, agua, telefonía, telecomunicaciones, seguros de vida, entre otros.

**La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/116156-el-presupuesto-estatal-de-la-uaem-en-2018-sera-de-mil-569-millones-802-mil-pesos.html>

### *Buscarán el rescate financiero de la UAEM*

El rector electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, anunció que con los 48.5 millones de pesos de adelanto de participaciones de diciembre se podrá pagar la catorcena que se tenía pendiente para los trabajadores; en tanto, confió en que en los próximos días se concrete el tema del rescate financiero por 800 millones de pesos y el cumplimiento en tiempo y forma del pago de aguinaldos y prestaciones a los trabajadores de la universidad. El rector reconoció la buena voluntad del gobernador Morelos, Graco Ramírez, quien ha acompañado las gestiones ante la Federación; anunció, además, que ese recurso servirá para cubrir algunos de los adeudos pendientes, es decir, la quincena pasada que debió pagar el miércoles pasado. Dijo que hace unos días se hizo la gestión con el Ejecutivo estatal y el subsecretario de Educación, Salvador Jara, a quien se le solicitó el adelanto de participaciones diciembre por la parte federal, que son 26 millones de pesos. Posteriormente, con el Gobierno estatal, se le solicitó el adelanto de la segunda catorcena de noviembre, misma que quedará depositada el miércoles 22 de este mes, equivalente a 22.5 millones de pesos, lo que hace llegar a la suma de 48 millones de pesos para poder pagar la catorcena que se tenía pendiente. Sin embargo, expuso que todavía queda pendiente el pago del aguinaldo y de las catorcenas de diciembre, así como de otras prestaciones a que tienen derecho los trabajadores. Para ello,

anunció que ya se trabaja de la mano con el representante del Ejecutivo local a efecto de que la UAEM pueda ingresar al programa de Rescate Financiero, lo que permitiría cubrir en tiempo y forma los pagos a los trabajadores. Además de ello, el rector electo dijo que también se está trabajando en la gestión de recursos para poder pagar a proveedores, prestaciones y otros pendientes, lo que daría un cifra de alrededor de 800 millones de pesos y cerrar de esta manera bien el año. “Nosotros confiamos en que las gestiones con el Gobierno federal y estatal den buenos frutos antes de que concluya noviembre, fecha en la que prácticamente está cerrando la administración”, expresó. Asimismo, confió en que estas gestiones tendrán buenos resultados con tal de que los trabajadores se vayan de vacaciones sin ningún pendiente porque, expuso, así lo merecen.

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/buscaran-el-rescate-financiero-de-la-uaem>

#### *Rechaza Vera que sean “Los Abarca de Morelos”*

Tras declararse perseguido por el gobernador, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, acusó que ellos no son “Los Abarca de Morelos” pero sí acusó a Graco Ramírez de ser el “Duarte de Morelos”, por lo que anunció que acudirán al juzgado donde comparecerá con su esposa María Elena Ávila, de forma voluntaria para responder a esas falsas imputaciones que le han hecho. Dejó en claro que no están huyendo ni eludiendo la responsabilidad de comparecer ante la justicia, sino que únicamente demandaron el respeto irrestricto al estado de derecho y a los derechos humanos consagrados en la Constitución, algo que en el gobierno de Graco no están acostumbrados a cumplir. Además, consideró que en el marco de la autonomía universitaria, pidió que lo acompañen mañana miércoles 22 de noviembre a las 14:00 horas en la Plaza de Armas de Cuernavaca para de ahí, acudir al juzgado donde comparecerá con su esposa de forma voluntaria para responder a esas falsas imputaciones. Cabe señalar que Vera Jiménez le envió un mensaje al gobernador en turno diciendo: “Graco, no somos los Abarca de Morelos como lo quieres hacer parecer; nosotros no cavamos fosas, las abrimos; no desaparecemos personas, las buscamos. Los Abarca son producto de gobiernos criminales que no respetan el estado de derecho ni los derechos humanos; en cambio, Graco, tú sí eres el Duarte de Morelos y lo sabes muy bien, por eso quiere conculcar mis derechos políticos persiguiéndome y enjuiciándome de manera arbitraria delitos que no he cometido”. Lo anterior, se deriva de la política ética que ha asumido desde la UAEM ante el acontecer político-social de Morelos, siendo esta la razón del por qué el mandatario estatal se empeña en destruir el proyecto que él encabeza y que fue aprobado por el Consejo Universitario para el periodo 2012-2018.

Para lograr sus fines, el rector mencionó diversas razones para impedir pues que el proyecto universitario prospere:

- 1.- El Ejecutivo lo ha amenazado a él, a su esposa e hijas, para así obligarlo a renunciar a unos meses de haber asumido la rectoría; por ese hecho, dijo se integró en su momento una carpeta de investigación en la PGR quedando registradas en el mecanismo de protección su esposa e hijas.
- 2.- Amenazando a sus colaboradores más cercanos, donde algunos ya se encuentran en el mecanismo de protección de la federación;
- 3.- No entregando completo el subsidio ordinario que le corresponde a la universidad por mandato constitucional, donde, continuó, al cierre del presente ejercicio el adeudo del gobierno con la UAEM será de casi mil millones de pesos.
- 4.- El gobierno de Graco Ramírez ha retrasado la entrega de ministraciones estatales y federales, tanto de recursos ordinarios como extraordinarios, hecho también consignado en la PGR donde además cuentan con una suspensión a su favor por parte de un juez federal.
- 5.- Bloqueando las gestiones que la autoridades de la máxima casa de estudios han realizado ante la federación a fin de que no reciban los anticipos que les permitirían cubrir las nóminas de noviembre de los trabajadores universitarios, donde dijo “llama la atención que ahora que hay un rector electo, el gobernador pide a la SEP que libere los anticipos solicitados”, mismos que entregarán próximamente.
- 6.- Bloqueando las gestiones para la obtención de recursos extraordinarios que nos permitirán cubrir los compromisos salariales y contractuales al cierre del presente ejercicio. También aquí parece ser que al contar ya con un rector electo, el gobernador ya pidió a la SEP libere los recursos extraordinarios.
- 7.- Entrometiéndose en la autonomía universitaria para impedir que un universitario destacado fuera considerado en la terna como candidato a la rectoría; esto al recordar que cuando reventaron la sesión del Consejo Universitario, dijo haber visto y experimentado expresiones de violencia inimaginables en la universidad, y por la llamada que él recibió de Gobernación le quedó claro que quien estaba detrás de eso, era el gobernador Graco Ramírez.
- 8.- Impulsando una campaña mediática en su contra y de su gestión al frente de la universidad, utilizando para ello recursos públicos de forma descarada y desmedida para instalar una serie de mentiras que no corresponden con los logros que se han tenido en los casi seis años de gestión y;
- 9.- Ahora fabricándole de forma facciosa delitos que no cometió, donde integraron carpetas de investigación que judicializan sin dárselas a conocer y librando órdenes de aprehensión en su contra y de su esposa,

corrompiendo las instituciones encargadas de procuración de justicia para que no se le respete ni se le siga el debido proceso, esto, de conformidad con el principio de presunción de inocencia.

Es por esos motivos y ante tal autoritarismo, que el rector Alejandro Vera convocó a quienes han hecho suya la indignación que les embarga como universitarios y ciudadanos de Morelos, a exigir al gobernador Graco Ramírez Garrido que cese la violencia y persecución en su contra, de su esposa, de los defensores de los derechos humanos y de líderes sociales que se han expresado de forma crítica por su actuación como gobernador que solo llegó a robar, matar y destruir.

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=94942>

*El rector de la UAEM y su esposa reaparecen en un video; “somos perseguidos políticos”, dice (Video)*

Junto con su esposa, la investigadora María Elena Ávila Guerrero, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, reapareció públicamente en un video para insistir que ambos son “perseguidos políticos” del gobierno de Graco Ramírez. Desde la página de internet de la UAEM, donde se difundió la grabación, Vera convoca a la comunidad universitaria y a los ciudadanos en general a concentrarse el próximo miércoles 22 en la Plaza de Armas de esta ciudad “para exigir al gobernador Graco Ramírez que cese la violencia y la persecución en mi contra, de mi esposa y de todos quienes defienden los derechos humanos”. Añade: “En el marco de la autonomía universitaria, les pedimos que nos acompañen para acudir al juzgado ante el cual compareceré de manera voluntaria junto con mi esposa, para defenderme de esas falsas imputaciones, porque no estamos huyendo ni evadiendo la justicia, únicamente exigimos que se respete el debido proceso”. Prosigue: “Nosotros no cavamos fosas, las abrimos; no desaparecemos personas, las buscamos. Los Abarca son producto de gobiernos que no respetan el estado de derecho, ni los derechos humanos. En cambio, tú (Graco Ramírez) sí eres el (Javier) Duarte de Morelos y lo sabes muy bien. Por eso quieres conculcar mis derechos políticos persiguiéndome y enjuiciándome de manera arbitraria por delitos que no he cometido”. Luego, María Elena Ávila Guerrero denuncia: “Este gobierno se ha caracterizado por criminalizar a aquellos que se han colocado del lado de la defensa de los derechos humanos. Nosotros no somos criminales, somos académicos. Y no somos prófugos, no evadimos la justicia, pero exigimos que se respeten nuestros derechos humanos y el debido proceso”. Vera Jiménez, cuya gestión como rector concluye el 14 de marzo de 2018, insiste que detrás de la persecución política se encuentra “la posición ética que hemos asumido desde la UAEM ante el acontecer del estado de Morelos; es lo que tiene molesto al gobierno de Graco Ramírez”. De acuerdo con el académico, los ataques del mandatario estatal se traducen en amenazas en su contra, de su esposa, sus hijas y colaboradores más cercanos, muchos de ellos ya incorporados al Mecanismo de Protección a Defensores de Derechos Humanos y Periodistas, y recuerda que al iniciar la administración del perredista, Ávila Guerrero fue retenida dentro de su domicilio, amenazada y torturada. Además, puntualiza, está la guerra financiera, pues el gobierno de Graco Ramírez ha retrasado las ministraciones federal y estatales; tampoco entregó el 2.5% del presupuesto total del estado que está obligado a dar a la UAEM, y ha bloqueado las gestiones para obtener anticipos, así como el recurso del saneamiento financiero. Graco Ramírez, insiste, se entrometió en la autonomía universitaria al impedir que “un destacado universitario” participara en la contienda por el relevo en la rectoría, “lo que ha sido acompañado de una campaña mediática en mi contra, pagada con recursos públicos, para instalar una serie de mentiras. También, fabricándome facciosamente delitos que no cometí”, carpetas de investigación y librando órdenes de aprehensión que obtuvo “corrompiendo” a las instituciones del Estado. La madrugada del pasado sábado 11, más de 20 efectivos de la Policía Morelos ingresaron al domicilio del rector de la UAEM con la intención de detenerlo junto con su esposa, acusados de enriquecimiento ilícito. Desde ese día ambos se mantienen “a resguardo”, aunque –según su abogado– los dos cuentan con protección de la justicia federal, pero no descarta que exista otra orden de aprehensión por otros delitos. Desde ese día sólo se ha conocido una carta de Vera dirigida al Consejo Universitario, la semana pasada. En ella llama a la unidad y aclara el origen de su patrimonio.

**Proceso**, (Jaime Luis Brito), 20/11/17

<http://www.proceso.com.mx/511838/rector-la-uaem-esposa-reaparecen-en-video-somos-perseguidos-politicos-dice-video>

**Animal Político**, (Redacción),

<http://www.animalpolitico.com/2017/11/alejandro-vera-uaem-rector-video/>

**La Silla Rota**, (Redacción),

<https://lasillarota.com/rector-uaem-vera-jimenez-esposa-perseguidos-politicos-gobierno-morelos-graco/189621>

*Reaparece rector de UAEM en video; “soy inocente”, dice*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, y su esposa reaparecieron ayer, pero a través de un video casero, donde reiteran su inocencia y se dicen perseguidos políticos pues aseguran que el objetivo de las acusaciones es que Vera no compita electoralmente, por lo que convocan a una concentración para este miércoles en el zócalo de Cuernavaca. Personal de la UAEM cercano a Vera Jiménez difundió ayer un video de un poco más de siete minutos, donde aparece el

funcionario universitario junto con su esposa, María Elena Ávila Guerrero, luego de que por más de una semana se ausentaron de actos públicos y de los medios de comunicación, luego de conocerse que sobre ellos pesa una orden de aprehensión por el delito de enriquecimiento ilícito. En el material reiteran las acusaciones contra el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, a quien acusan de perseguirlos políticamente en represalia a la forma en que el psicólogo ha impulsado su rectoría, como es su solidaridad con los movimientos sociales, de víctimas y la denuncia de inseguridad en la entidad, como en el caso de las fosas de Tetelcingo. Indica también que el Ejecutivo estatal está detrás en los asuntos jurídicos-penales que han caminado “extraordinariamente rápido” en los últimos días relacionados con las acusaciones en su contra por supuesto enriquecimiento ilícito y peculado, además de ahorcar a la UAEM económicamente. “No estamos escondidos ni tampoco nos sustraemos a la acción de la justicia”, aseguró Ávila Guerrero el inicio del video, donde aseguran que su inocencia es absoluta y que pese a todo “están del lado correcto”. Por ello, hacen un llamado a su familia, organizaciones, comunidades, estudiantes y amigos cercanos para que estén tranquilos. Sin embargo, nunca mencionaron dónde están y se han ausentado de las actividades profesionales y estatutarias, como en el caso del rector Vera, que el martes no acudió a la elección de su sucesor, ante el Consejo Universitario.

**Milenio**, (David Monroy), 20/11/17,

[http://www.milenio.com/estados/reaparece-rector-uaem-video-alejandra-vera-inocencia-perseguido-politico-milenio\\_0\\_1070292985.html](http://www.milenio.com/estados/reaparece-rector-uaem-video-alejandra-vera-inocencia-perseguido-politico-milenio_0_1070292985.html)

#### *Convoca Alejandro Vera y Elena Ávila a movilización para detener represión*

A más de una semana de haber desaparecido de la vida pública, Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y su esposa la académica María Elena Ávila Guerrero, convocan a la ciudadanía a una movilización para exigir se frene la persecución política que sufren por parte del gobierno estatal. Lo anterior, mediante un video que circuló en redes sociales donde refieren que la manifestación se llevará a cabo en Plaza de Armas el próximo miércoles a las 14:00 horas para de ahí acompañar al rector y su esposa al juzgado donde comparecerán de manera voluntaria. Vera Jiménez hace un recuento de los abusos y violaciones a la autonomía de la UAEM cometidas por el gobierno estatal que encabeza Graco Ramírez. Los más recientes “fabricar el delito de presunto enriquecimiento ilícito” en contra de la pareja de académicos “corrompiendo a las instituciones encargadas de la administración de justicia”, acusó. El rector de la UAEM dirigió un mensaje al mandatario, “Graco, no somos los Abarca de Morelos como lo quieres nosotros no hacemos fosas, como lo quieres hacer parecer... nosotros no cavamos fosas, las abrimos, no desaparecemos personas la buscamos, los Abarca son producto de gobierno criminales que no respetan el estado de derechos ni los derechos humanos”. Añadió “en cambio Graco, tu si eres el Duarte de Morelos y lo sabes muy bien por eso quieres conculcar mis derechos políticos persiguiéndome y enjuiciándome de manera arbitraria por delitos que no he cometido”. En el video que tiene una duración de 7 minutos con 12 segundos, Ávila Guerrero aclaró que no están “huyendo ni eludiendo la justicia. No somos criminales ni hemos cometido ningún delito” y explica que están en espera de la protección de la justicia federal para enfrentar, con el respeto al debido proceso y sin que se violenten sus derechos y garantías, el proceso jurídico por enriquecimiento ilícito “Para enfrentar las falsas y absurdas acusaciones que (...) ha fabricado como ya es costumbre el gobierno perredista que encabeza Graco Ramírez; este gobierno se ha caracterizado por criminalizar a aquellos que han asumido una posición crítica ante su pésimo y corrupto gobierno”, dijo.

**Metrópoli Noticias**, (Estrella Pedroza), 20/11/17

<http://www.metropolinoticias.mx/destacadas/convoca-alejandra-vera-elena-avila-a-movilizacion-detener-represion/>

#### *Conmemoran 107 aniversario de la Revolución Mexicana en el surponiente*

Con actos cívicos y desfiles, los municipios de la región surponiente conmemoraron el 107 aniversario de la Revolución Mexicana. En los municipios de Miacatlán, Mazatepec, Tetecala, Puente de Ixtla y Amacuzac, a pesar de la contingencia que se vivió el pasado 19 de septiembre, se logró realizar actos alusivos a la conmemoración del inicio de la Revolución Mexicana. En el caso de Miacatlán, las autoridades informaron que después del acto cívico realizado en la explanada de la presidencia municipal, se desarrolló el tradicional desfile en el que participaron guarderías, un cendi, estudiantes del Centro de Bachillerato Tecnológico y Agropecuario (Cbta) 194 y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Claustro Miacatlán, así como el contingente del gobierno municipal, ejidatarios y las reinas.

**La Unión de Morelos**, p.16, (Nora Celia Domínguez),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/116173-conmemoran-107-aniversario-de-la-revolucion-mexicana-en-el-surponiente.html>

#### *Presentan carpeta de grabado “Erografía”*

Con la finalidad de apoyar y difundir el trabajo de los artistas morelenses, se presentó la segunda carpeta de grabado en el Restaurante El Motivo, la cual lleva por nombre Erográfica y está integrada por 12 obras que

hacen referencia al tema del erotismo, creadas por maestros y alumnos de la Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Los artistas que participan en esta segunda carpeta son, Enrique Cattaneo, Bertha Campos, Larisa Escobedo, Fernando del Mar, Adrienne Blanc, Javier Ocampo, Virgilio Comadurán, Cecilia Ramírez, Alejandra Sosa, Karen Medina, Paola Córdova y Alma Vázquez. “Para la realización de esta carpeta invitamos a artistas que realmente no hacen grabado, pero fue un experiencia de probar esta técnica y así gestionar el coleccionismo. Al igual que en la primera carpeta, continúa la idea de generar esa unión entre el maestro y el pupilo, creando piezas muy sutiles”, señaló Octavio Jiménez Mora, propietario del restaurante e impulsor de este proyecto artístico. Cada una de las obras está basada en el tema del erotismo, como un pequeño homenaje a Eros, dios de la atracción sexual y el amor. El trabajo y curaduría de esta exhibición estuvo coordinado por Isadora Escobedo y Claudia Miranda de la Secretaría de Extensión la propia facultad en la UAEM. Asimismo, Octavio Jiménez destacó que con esta carpeta terminan su labor con la Facultad de Artes de la UAEM para continuar trabajando con distintos artistas de Morelos y brindar mayor apertura al talento local en general. Cabe destacar que la carpeta tiene un costo simbólico de mil 200 e incluye los 12 grabados, mismos que fueron exhibidos en la galería del restaurante.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p. Sociales, (Maritza Cuevas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/espectaculos/presentan-carpeta-de-grabado-erografia>

#### *Licitación*

Se publica Procedimiento de Licitación Pública Nacional LP13/2017 “Adquisición de equipo de cómputo, mobiliario, laboratorio y aire acondicionado, para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos”.

**La Jornada**, p.30, (UAEM), 18/11/17.

#### *En la Red - La herencia maldita y otras miserias*

(...)La de correr... Ya se dio el relevo en la Universidad Autónoma de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán fue electo por el consejo universitario como rector por los próximos seis años a partir del 2018 y con ello se supone termina un conflicto que pasó de lo institucional a lo personal y político con Alejandro Vera, el rector saliente, que enfrenta la rabia de Graco Ramírez y el peso de la maquinaria de gobierno que tiene por objetivo ponerlo tras las rejas. El problema de la universidad es complejo y llevará años recomponer el rumbo, pues se trata en el fondo de una serie de fallas y desatenciones que tiene como talón de Aquiles el pesado compromiso de pensiones y jubilaciones y el incumplimiento permanente del gobierno estatal para entregar a la institución el dinero público que le corresponde. Gustavo Urquiza compró boleto para la rifa de un tigre hambriento y rabioso y va a necesitar mucho más que el saludo amable de un gobernador saliente que se cansó de mostrar su desprecio hacia la comunidad universitaria y de un gobernador entrante que tendrá como primer asunto en la agenda resolver la quiebra técnica de las finanzas públicas. Resolver la crisis en la UAEM será una de tantas pruebas de ácido que indicarán el tamaño y las capacidades del nuevo rector y del gobernador electo el próximo año. (...)

**El Regional del Sur**, p.9, (Roberto Díaz Guerrero).

## **Estatal:**

#### *Depositará gobierno Beca Salario a preparatorianos*

Los días martes 21 y miércoles 22 de noviembre se realizará el segundo depósito del programa Beca Salario correspondiente al ciclo escolar 2017-2018, a los estudiantes del nivel medio superior. Es importante precisar que sólo recibirán el pago aquellos estudiantes que estén validados y hayan activado su tarjeta en tiempo y forma. El recurso corresponde al mes de noviembre, por lo que a los jóvenes se les depositarán 500 pesos, apoyo que podrán usar para necesidades básicas como el transporte.

**El Regional del Sur**, p.3, (Redacción).

**La Unión de Morelos**, p.14, (Sin firma).

**El Sol de Cuernavaca**, (Sin firma).

## **Nacional:**

#### *SEP: no se rescatará a universidades quebradas*

La Secretaría de Educación Pública (SEP) no cuenta con recursos adicionales para apoyar este año a las universidades públicas en cinco entidades que presentan problemas financieros, señaló el subsecretario de Educación Superior, Salvador Jara. En entrevista con El Universal, el funcionario público aseguró que “un buen número” de las instituciones de educación superior que tienen problemas financieros no han tomado las medidas internas necesarias para poder resolver sus situaciones y evitar que la crisis financiera continúe creciendo. “Se está acabando el año y realmente nosotros no tenemos posibilidades de ofrecer ningún apoyo extraordinario. Quienes tienen que plantear un esquema son ellas [las universidades]. Hay que recordar que son instituciones autónomas. Con ellas hemos estado trabajando hace más de un año, detectando cuáles son

sus fuentes de déficit. Ellas conocen muy bien cuáles son y qué tipo de acciones deben llevar a cabo para que la crisis no crezca”, señaló el funcionario.

**El Universal**, (Teresa Moreno)

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sep-no-se-rescatara-escuelas-quebradas>

#### *Universidades Públicas Estatales sin dinero por pagar pensiones*

Las finanzas de las universidades públicas estatales están comprometidas por la carga que su pasivo laboral (pensiones) les representa, pues las 24 instituciones de educación superior que no han reformado su sistema de pensiones acumulan un pasivo de 357 mil 944 millones de pesos, esto según el reporte más reciente de la Auditoría Superior de la Federación sobre el Sistema Nacional de Pensiones. El documento, que analiza el año fiscal 2015, indica que si bien estas universidades tienen activos por 355 mil 308 millones de pesos, su pasivo laboral es de 713 mil 252 millones, es decir, las pensiones representan el doble de los bienes de estas instituciones educativas. Ángel Méndez Mercado, académico especialista en finanzas de la Universidad La Salle, advirtió que esta carga financiera ya se está convirtiendo en un problema político, ya que hay dos salidas: la primera es seguir con el mismo esquema que conlleva a erogar miles de millones de pesos para cubrir las pensiones, y la otra opción es recortarlas. “No hay dinero que alcance, se tiene que reestructurar la ley sistema de pensiones, pero los sindicatos previsiblemente no van a querer”, señaló el especialista.

#### *Deuda impagable*

El problema financiero de las pensiones no es nuevo ni exclusivo de las universidades. De acuerdo a la Auditoría Superior de la Federación, el déficit por pasivo laboral del sector público es de cinco billones 253 mil millones de pesos, de los cuales 357 mil 944 millones corresponden a las universidades públicas estatales (UPES). “El pasivo que más impacta a las universidades es el que se deriva de los regímenes de pensiones y jubilaciones. Si bien la dimensión del problema alcanza enormes magnitudes en las UPES, se inscribe en el problema pensionario del país que abarca a organismos públicos, a estados y a municipios”, dice el documento “Una propuesta de la ANUIES para la renovación de la educación superior en México”. El déficit de 357 mil 944 millones (equivalente casi a 10 veces lo que costará la reconstrucción tras los sismos de septiembre) pone en jaque a las universidades, añade el documento, ya que compromete sus actividades prioritarias que son la educación e investigación. Este grupo de 24 UPES se conforma con aquellas que no han realizado reformas a sus sistemas de jubilación, por lo que sus trabajadores siguen sin cotizar en cuentas individualizadas como por ejemplo, la mayoría de quienes laboran en el sector privado a través de las AFORES. Este esquema ha permitido que algunas UPES tengan pensiones mensuales altísimas en comparación del salario mínimo vigente, de dos mil 400 pesos al mes. La ASF detectó que la Universidad de Colima paga una pensión de 941 mil pesos mensual, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí tiene una de 200 mil pesos mensuales, la Autónoma de Nuevo León de 150 mil al mes y la Autónoma del Estado de Hidalgo de 100 mil pesos. Pero el panorama no es tan halagador para los pensionados, porque la Auditoría también detectó pensiones de 100 pesos mensuales, lo cual viola las leyes laborales que garantizan que este pago debería ser al menos de tres mil pesos cada 30 días.

#### *Bomba de tiempo*

Lo que hoy es un problema de libros contables poco a poco se trasladará a las aulas y después a las calles, debido a que conforme pase el tiempo, cada vez se requerirán más recursos para cumplir con las pensiones, lo cual obligará a descuidar incluso pagos tan ordinarios como los salarios. Ángel Méndez Mercado explicó que las universidades que no han reformado su sistema de pensiones están cayendo en lo que se llama quiebra técnica, que no es otra cosa que tener deudas superiores a las de sus ingresos y bienes; de mantenerse mucho tiempo esta situación, se vuelve imposible la operación de las instituciones de educación superior. “Es una bomba de tiempo, pasa el tiempo y la gente se está jubilando y las universidades no van a tener con qué pagarles. Es una bomba de tiempo que ya está estallando, ya hay paros, destitución de funcionarios, van a abrir la cloaca para encontrar problemas financieros terribles”, aseveró el académico. El último de estos conflictos fue la semana pasada, cuando trabajadores administrativos y académicos de la Autónoma de Morelos iniciaron manifestaciones por falta de pagos. A ese caso hay que sumarle el de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, que a principios de mes también se retrasó en el pago de nómina, o el de la Universidad Autónoma de Zacatecas que el mes pasado pidió un adelanto de 50 millones de su presupuesto para cubrir los sueldos; cabe destacar, que estas universidades están en la lista de las 24 que la ASF señala como las de mayor pasivo laboral. El académico de La Salle añadió que los problemas financieros de las universidades podrían convertirse en moneda de cambio durante 2018: “Los trabajadores, con justa razón, no van a querer jubilarse con peores condiciones que sus antecesores. Los sindicatos van a buscar que sus agremiados se jubilen con buenos pensiones, y los candidatos podrían prometer cualquier cosa para ganarse esos votos, el problema es que no lo van a cumplir, van a dejar crecer el problema durante su sexenio esperando que no les estalle la bomba”, dijo.

#### *Gobierno ¿al rescate?*

El déficit financiero de las universidades alcanza 2% del Producto Interno Bruto del país, situación que ha levantado el debate de si es necesario rescatarlas. Sin embargo, ese rescate viene dándose desde 2002, cuando el Gobierno federal creó el Fondo de Saneamiento Financiero de las UPES. Aunque era para cubrir

pasivos como agua, luz, proveedores, regularización de plazas, su impacto más fuerte es para la cobertura de las pensiones.

**El Sol de Cuernavaca**, (Alejandro Flores),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/sociales/universidades-publicas-estatales-sin-dinero-por-pagar-pensiones>

#### *Piden presupuesto justo para la UAQ*

Estudiantes y maestros de los Campus Jalpan y Concá de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), encabezados por el rector Gilberto Herrera Ruiz y la rectora electa Teresa García Gasca, invitaron a los habitantes de los municipios de Arroyo Seco y Jalpan de Serra a sumarse a la campaña “Yo X la UAQ”. Con el apoyo de la Rondalla de esta Casa de Estudios, los universitarios iniciaron el recorrido en la cabecera municipal de Jalpan de Serra, posteriormente, se dirigieron a la localidad de Concá y a la cabecera municipal de Arroyo Seco para continuar con dicha labor. Al terminar la jornada, los miembros de la comunidad universitaria obtuvieron miles de firmas por parte de los habitantes de esta zona serrana. Con esto suman alrededor de 26 mil firmas de ciudadanos que respaldan esta exigencia a las autoridades estatales.

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/municipios/21-11-2017/piden-presupuesto-justo-para-la-uaq>

#### *Universidades diseñan plan para combatir deserción*

La Universidad Iberoamericana Ciudad de México y seis instituciones más han trabajado desde hace casi un año en un proyecto para combatir el problema de la deserción escolar, principalmente el primer año de su vida universitaria. Mariana Sánchez Saldaña, directora de la dirección de Servicios para la Formación Integral de la Ibero, armó que los rectores se han enfocado en este problema por diversos motivos. “El primer año es crucial en la definición de los estudiantes, porque el grueso de la deserción se da en este periodo”. Las razones son distintas: mala elección de la carrera; “lagunas” o deficiencias académicas que se arrastran de niveles previos. “Cambia la dinámica al ser universitario. El entorno se vuelve más complejo y pasan a convertirse en dueños absolutos de su vida académica. Tiene que ver con que no se toman en cuenta los estilos de aprendizaje de los estudiantes”, dijo.

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/universidades-disenan-plan-para-combatir-desercion>

#### *Crean en la UNAM software para analizar el espacio urbano*

El Instituto de Geografía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrolló un software útil para hacer análisis territorial, con gran potencial en estudios de geografía física, económica y social, explicó Naxhelli Ruiz Rivera, secretaria académica de la entidad. Esta herramienta, denominada COATL (City Organization Analysis Treatments Location), creada por Jean-Francois Parrot Faure, investigador del instituto, examina el espacio urbano y caracteriza conjuntos de píxeles, definiendo métricas que van de relaciones simples a complejas. El universitario presentó su programa informático a colegas y estudiantes, a quienes explicó que “analiza cómo se desarrolla una ciudad a lo largo del tiempo, pero también sirve para indagar la cobertura vegetal de un país o para estudiar la pintura rupestre en un sitio”.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053205.html>

#### *Transforman alumnos del IPN un juguete en un vehículo monoplaza*

Una avalancha, frenos de escúter, motor de podadora de fierro, conocimientos y mucha creatividad necesitaron estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) para transformar una avalancha común en un vehículo terrestre monoplaza con cuatro ruedas, mejor conocido como go kart. El prototipo Polikart es un pequeño auto diseñado y fabricado en el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 16 Hidalgo por estudiantes de la carrera técnica de Mantenimiento Industrial, con la idea de que se convierta en una opción de transporte interno, ya que el campus politécnico que esta escuela comparte con la Unidad Profesional Interdisciplinaria de la entidad abarca 60 hectáreas de terreno. Los estudiantes César Octavio Chan Chan, Jorge Agustín Calva Vallejo, Javier Olvera Trinidad, Alan Rodolfo Callado Gress, Luis Enrique Castañeda Mejía y José Cándido Mendoza Hernández desarrollaron un monoplaza de combustión interna con motor de cinco litros y seis caballos de fuerza que alcanza los 40 kilómetros por hora, además tiene un sistema de tracción con un sprocket, dirección mecánica conformada por cuatro barras metálicas y freno de disco.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053207.html>

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/tecnologia/estudiantes-del-ipn-transforman-avalancha-en-go-kart>

#### *UNAM investiga el golfo de México*

Con el objetivo de obtener datos de las condiciones físicas de la cuenca oceánica del golfo de México y conocer las formas del relieve a mayores profundidades, desde la plataforma continental hasta la planicie abisal, especialistas del Instituto de Geofísica de la UNAM generan mapas digitales. Estos mapas, explican los expertos, son para analizar cómo está el terreno en las profundidades marinas del golfo y así ofrecer recomendaciones de importancia geológica, económica y ambiental antes de realizar una extracción petrolera. Los universitarios participan en este proyecto oceanográfico, que es el más grande y ambicioso del país, llamado Consorcio de Investigación del Golfo de México (Cigom), dentro del cual, Carlos Mortera Gutiérrez encabeza un subproyecto en la línea de acción uno, cuyo objetivo es obtener datos de las condiciones físicas de esa cuenca oceánica.

**El Universal**, (Teresa Moreno),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/unam-investiga-el-golfo-de-mexico>

#### *Crean en el IPN regadera que para bañarse en menos de 15 minutos*

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron una regadera que cambia de color y deja de proveer agua caliente cuando el usuario rebasa 15 minutos en la ducha, lo que permite ahorrar el líquido y energía eléctrica, según sus creadores. Al citar que la Organización Mundial de la Salud (OMS) indica que lo correcto es bañarse en un tiempo aproximado de cinco minutos, los alumnos del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 9 “Juan de Dios Bátiz” explicaron que el aparato cambia de verde a azul cuando se rebasa ese tiempo. En un comunicado, detalló que el segundo cambio de tonalidad es de azul a rojo cuando se superan 10 minutos y hace una última modificación cuando sobrepasa el tiempo máximo de 15 minutos, una vez que esto sucede la iluminación y el sistema de alimentación para la resistencia eléctrica se apagan, lo que detiene el suministro de agua caliente.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053288.html>

#### *Desarrollan tecnología para el cultivo de pulpo gourmet*

Actualmente Yucatán es la tercera potencia pesquera de pulpo con un promedio anual de 30 mil toneladas. Sin embargo no siempre fue así ya que su producción bajó casi hasta 6% de su totalidad entre 1999 y el año 2000. Ante ese panorama, investigadores de la Unidad Multidisciplinaria de Docencia e Investigación (UMNDI) de la Facultad de Ciencias de la UNAM, estudiaron los procesos de crianza del pulpo Octopus Maya, especie endémica del estado, para poder cultivarlo. Hoy en día el cultivo de pulpo Octopus maya baby como producto gourmet, se propone como una nueva actividad económica para los habitantes de Yucatán, más allá de su práctica durante los periodos de veda.

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/tecnologia/desarrollan-tecnologia-para-el-cultivo-de-pulpo-gourmet>

#### *Los misterios del toloache*

Unos usan esta planta para “enamoratantar” a quien se les resiste; otros, para curar heridas o mitigar el dolor abdominal. Juan Núñez Farfán, investigador del Instituto de Ecología de la UNAM, la utiliza como modelo experimental para descifrar la evolución de la defensa de las plantas contra los herbívoros. En México la conocemos como toloache. Aquí hay 11 especies, la mayoría endémicas. La más común es *Datura stramonium*, que crece en las zonas templadas (y algunas tropicales) y en la Ciudad de México. “La resistencia es una propiedad genética de las plantas para evitar que los insectos se las coman, mientras que la tolerancia es una estrategia de flexibilidad fisiológica para seguir produciendo semillas una vez que han sido depredadas por los herbívoros. En la evolución, dejar semillas (o hijos) es la meta. Por supuesto, la capacidad de tolerar el daño es proporcional a la cantidad de daño que se recibe. Perder las hojas o una porción grande de ellas significa no capturar luz para la fotosíntesis y, a veces, morir”, explica el investigador.

**El Universal**, (Fernando Guzmán Aguilar)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/salud/los-misterios-del-toloache>

#### *Tendrá la delegación Coyoacán universidad pública*

La delegación Coyoacán contará con su propia universidad pública en donde más de mil jóvenes podrán recibir clases cada ciclo escolar. El jefe delegacional, Valentín Maldonado, colocó la primera piedra en compañía del secretario de Desarrollo Social, José Ramón Amieva y el diputado perredista, Mauricio Toledo. La institución estará ubicada dentro del Deportivo Santa Úrsula, en el Pedregal de Santa Úrsula. “Cada licenciatura contará con un plan de estudios avalado por la Universidad Nacional Autónoma de México, a quien agradezco enormemente por su apoyo y su respaldo, asimismo, a la Secretaría de Educación, en el ámbito local y federal”, señaló Maldonado. En la Universidad de Coyoacán se impartirán las siguientes carreras: Ciencias Ambientales, Ciencias para Negocios, Contaduría y Finanzas, Derecho y Desarrollo Comunitario.

**La Crónica de Hoy**, (Ana Espinosa Rosete), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053331.html>

**El Universal**, (Diana Villavicencio)

<http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/arranca-construccion-de-universidad-en-coyoacan>

#### *Un edificio dañado de la UAM-I frena investigación*

Desde el 19 de septiembre pasado se encuentra suspendida la producción científica, competitiva y con reconocimiento internacional, que se realiza en el edificio S de la unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-I), señaló Javier Velázquez Moctezuma, profesor del Departamento de Biología de la Reproducción de esa institución, ya que no se ha evaluado el inmueble. Además, por primera vez en 10 años, no se realizará la Feria de las Ciencias, ya que los docentes carecen de los materiales necesarios, lo cual es lamentable; en otras ediciones hemos recibido a casi 15 mil estudiantes de bachillerato, muchos de quienes están interesados en conocer los perfiles profesionales de la UAM, y en ocasiones esa actividad ha servido para definir su vocación. En un comunicado informó que en el inmueble afectado se realizan análisis sobre ciclos reproductivos; evolución de tumores cancerígenos y consecuencias de determinados tipos de alimentación, pero con la interrupción hay “un grave retraso, debido a que hay cepas de células delicadas y difíciles de conseguir, las cuales son utilizadas en experimentos sofisticados que nos urge recuperar cuanto antes.

**La Jornada**, p.19, (De la Redacción).

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053363.html>

**El Universal**, (Notimex)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/urge-reanudar-trabajo-cientifico-en-la-uam-tras-suspension-por-sismo>

#### *Peña Nieto pide al nuevo director cercanía con comunidad del IPN*

El presidente Enrique Peña Nieto tomó protesta el domingo al doctor Mario Alberto Rodríguez Casas como nuevo director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), para el periodo 2017-2020, a quien instó a trabajar de manera cercana con la comunidad académica del instituto, para consolidarlo como líder en investigación, desarrollo tecnológico e innovación en el país. Rodríguez Casas sucederá a Enrique Fernández Fassnacht, quien estuvo al frente de la institución de 2014 a 2017. El nuevo director del IPN es ingeniero bioquímico por la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) de esa casa de estudios, maestro en gestión y política universitaria por la Universidad Politécnica de Cataluña y maestro y doctor en ciencias con especialidad en bioquímica por el Politécnico. Obtuvo la beca al desempeño docente y fue distinguido con el premio a la mejor tesis de posgrado del IPN en el área de salud. Rodríguez Casas se incorporó a las filas politécnicas en 1987, como jefe del Departamento de Bioquímica y de las divisiones de ciencias médico-biológicas y de diseño académico e investigación educativa. Asimismo, fue director de estudios profesionales, de estudios profesionales en ciencias médico-biológicas y de planeación y organización, y encabezó las secretarías técnica y la de administración.

**La Jornada**, p.16, (De la Redacción).

#### *Prótesis y órtesis, dispositivos médicos que patenta la UNAM*

De los dispositivos médicos patentados por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la mayor parte son órtesis (mecanismos externos aplicados al cuerpo) y prótesis, seguidos por insumos y equipo de uso odontológico. Desde 2010 a 2016 el número de patentes de la UNAM en esa área fue de 19, debido a que se desarrolla tecnología y equipos médicos, refirió Jesús Manuel Dorador, jefe del Departamento de Ingeniería en Sistemas Biomédicos de la Facultad de Ingeniería. De ese total, siete corresponden a la Facultad de Ingeniería, cuatro a la Odontología y el mismo número a la de Medicina, a las que se suman otras entidades, como la de Ciencias. Al participar en el encuentro Innovación en la industria de dispositivos médicos, UNAM 2017, el académico dijo que, aunque la oferta tecnológica de la universidad es enorme, el reto de proteger los inventos se suma al desafío de comercializarlos y “en eso nos estamos atorando”, apuntó. Como ejemplos de las innovaciones de la ingeniería, mencionó el diseño de manos protésicas que pueden mover los dedos y son controladas de forma independiente; un exoesqueleto y un sistema polisonográfico para detectar el estado de vigilia-alerta en conductores de vehículos.

**Milenio**, (Notimex), [http://www.milenio.com/cultura/protesis-ortesis-patentes-unam\\_0\\_1070892904.html](http://www.milenio.com/cultura/protesis-ortesis-patentes-unam_0_1070892904.html)

## **Internacional:**

#### *Los bebés entienden más de lo que creemos*

Los bebés de entre seis y nueve meses entienden más palabras de lo que creemos y son capaces de darse cuenta de cuáles tienen alguna relación, como zumo y leche, según un estudio publicado por la revista *Proceedings of the National Academy of Sciences* (PNAS). Ésa es la principal conclusión de una investigación que ha analizado la comprensión de los bebés a través de los datos del seguimiento ocular de imágenes, realizada por la profesora de Psicología y Neurociencia de la Universidad de Duke (EU) Erika Bergelson y el director del Centro Rochester de Imagen Cerebral de la Universidad de Minesota Richard N. Aslin. “Aunque no hay muchas señales claras de conocimiento del lenguaje en bebés, el lenguaje

definitivamente se está desarrollando con fuerza bajo la superficie”, explicó Bergelson. Tras demostrar en una investigación de 2012 que los bebés de seis meses tienen una comprensión básica de las palabras para los alimentos y las partes del cuerpo, Bergelson y su equipo utilizaron ahora un software de seguimiento ocular para ahondar en la comprensión del lenguaje a esa temprana edad.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053361.html>

**El Universal**, (EFE)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/los-bebes-entienden-mas-de-lo-que-creemos-afirma-estudio>